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打招呼者戒

法治是化解社会冲突的正途
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中共中央办公厅近日印发!关

于坚持和完善普通高等学校党委领

导下的校长负责制的实施意见"#提

出高校领导干部要正确处理领导管

理工作和个人学术研究的关系#确

保有足够时间和主要精力投入管理

工作# 党委书记和校长一般不担任

科研项目主要负责人$

这个意见强化了党委对校长

负责制的领导作用# 明确了党委书

记和校长的主要职责#并提出%党委

书记和校长一般不得担任项目负责

人&的具体要求$大学中相当一部分

领导干部来自教学一线# 然而走上

领导干部岗位之后# 并没有划清管

理与科研之间的关系# 不能全身心

投入治校办学#不免饱受诟病$

因此#教育部在今年
!

月下发

!中共教育部党组关于进一步加强

直属高等学校领导班子建设的若

干意见"# 要求
"#

所直属高校校

长'书记一般不担任科研项目主要

负责人#也不担任校学术委员会主

要职务$继教育部发文叫停大学领

导担任科研项目负责人之后#中办

此次着重强调了同样内容#对比前

后两个%意见&#规格不断升级#覆

盖面也从
"$

所教育部直属高校扩

大到所有高校# 由此不难看出#高

校内部行政权力与学术权利之间

正日渐泾渭分明$

一个人的精力终究有限#%厚

此&难免%薄彼&$ 对于一个大学校

长来说#全力以赴做好学校管理工

作是最基本的职责#倘若沉湎于科

研项目#难免给人以%不务正业&之

嫌$ 更进一步说#在科研资源依旧

相对稀缺的当下#大学校长大包大

揽势必会阻碍科研人员的培养和

成长$实际上#对于一所大学的%掌

门人&而言#管理学校本身就是一

个更大的%科研项目&#这也是一个

职业教育家义不容辞的责任$

相比大学领导直接参与科研

项目# 还有一种权力参与科研的形

式显然要容易得多(((领导并不承

担科研项目具体分工# 只是徒具项

目负责人之名$现实生活中#类似有

名无实的领导担纲可谓多矣# 对于

科研项目来说# 领导挂帅不仅足显

重视# 而且很容易在项目申报中一

路绿灯)对于大学领导来说#无需劳

神费力即可坐拥科研成果之名$ 这

对崇尚学术自由的大学氛围无疑是

一种严重破坏#学术日渐功利化$

在大力推动大学校长职业化

的进程中#明确行政权力与学术权

利之间的边界#无疑是正本清源之

举$呼吁大学去行政化之声日渐强

烈#实际上#大学去行政化并不意

味着将行政权力逐出大学校门#而

是在正确而有力的领导下#让行政

力量与学术力量各司其职$此次中

办下发的%意见&#不失为对坊间舆

论的直接回应$ 党委领导'校长治

校'教授治学#如此分工明确'各司

其职# 对于完善高校内部管理'促

进科研水平提高#无疑将起到积极

的推动作用$
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月的一个晚上#作

家巴特勒来到西雅图的艾略特海

湾书店(((出版商为他的第
"

本

书!奇山飘香"安排了巡回演讲#

艾略特海湾书店正是其中一站$

西雅图之夜# 春风沉醉#但

巴特勒面对的# 只有
)

个读者$

他鼓足精神朗读了自己的作品#

并给店里所有的 !奇山飘香"签

了名$虽然朗读会有点打击人的

信心#但因为这场活动#书店把

!奇山飘香"放在了显眼位置#第

二天有一个作家来到店里#正好

翻了这本书#并买走一本$

当年#巴特勒获得了普利策

小说奖$在朗读会后来到书店并

买走!奇山飘香"的#是当年普利

策小说奖的三位初选评选之一

查尔斯*约翰逊# 查尔斯那一年

推荐的正是 !奇山飘香"(((普

利策小说奖先选出三本候选作

品#再交由终审委员会决出最后

胜利者# 初选的评委每年更换#

偶然性肯定是存在的$

法国文学最高奖龚古尔奖

的评委是比较固定的
%*

个人#

有人去世才会补选$他们每次终

选聚会都在同一家餐馆#各自坐

自己的那把椅子$ 是的#椅子都

不会换# 因为上面有评委的名

字$外界也会担心评委会与出版

社有太密切的关系#所以有时候

评委索性选无名出版社的书$有

时候评委们分歧明显#双方僵持

不下#最后互相妥协#选第三名

那本大家都没那么反对的中庸

作品$

最近诺贝尔文学奖'布克奖

接连颁发#让文学奖似乎很受关

注# 莫迪亚诺和理查德*弗兰纳

也成了热门词汇$ 事实上#今年

布克奖遭受了巨大的质疑#因为

他们改革了#开始向全世界英语

写作的作家开放$ 当然#诺贝尔

文学奖也常常被说成是%几个瑞

典老头子的独特口味&$

无争议不成奖#无偶然不成

奖#如果你不满意#就去评%一个

人的文学奖&$ 比较简单的做法

大概是#别那么关注#别那么当

真#十全十美让所有人满意的文

学奖#是不存在的$何况#很多人

在莫言获奖时候买入的书#到现

在还没拆封皮呢$
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日发生在昆明晋宁的施工

方与村民冲突事件# 已造成
,

死

%,

伤$ 目前事件还在深入调查中#

但从媒体公布的现场照片看#暴力

冲突的人数之多' 后果之惨烈#令

人震惊$

晋宁冲突不单拷问当地的应

急机制#更在普遍意义上#为我们塑

造法治化的治理方式提供了镜鉴$

(

年的征地过程中# 因为补偿分歧而

累积越来越多的矛盾#但在政府'开

发商与村民三方之间# 并未能形成

基本的法治共识和有效的协商机

制$由于缺乏必要的法治精神#也不

能持之以恒地选择法治轨道# 当穷

尽各种渠道也无法实现各自利益

目标时# 矛盾必然溢出制度之外#

演变为大规模的暴力性冲突$

人类之所以共同选择法治#就

是因为法治为利益冲突的化解提

供了一整套缜密而精细的制度安

排$ 从功能上说#法治乃是一套平

定纠纷冲突的程序机制#包含着理

性'平和的协商与谈判因素#蕴含

有尊重主体尊严' 吸纳不满情绪'

促进群体沟通的机能$倘若脱离法

治的轨道#社会冲突必将陷入崇尚

暴力的丛林困境#其后果是撕裂原

本冲突的社会群体#让利益博弈演

化为赤裸裸的%拳头正义&$

值得期待的是# 以法治为核心

议题的十八届四中全会召开在即$

政府不再过多依赖缺乏长期效应的

行政方式# 利益诉求者也不再过多

寻求%官治&与%媒治&的个别化幸运#

那些为了利益而企图为所欲为的逐

利者#更应告别权钱交易'狐假虎威

的妄想$ 只要利益各方都回归到法

治中属于自己的那个位置上# 中国

就一定能走向一个尊崇法治' 信守

法治'凭依法治的新时代$（傅达林
刊今日人民日报 本报有删节）
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%不打点不办事现象一定要扭

转$ &这是习近平同志曾说过的话$

对这句话#不少群众感触很深$ 有

时候# 老百姓要办点事真不易#不

意思意思#哪能办成事+ 最近一名

机关的朋友也担心地说#中央实行

%八项规定&后#各级党委机关目前

可以说是风清气正#但私下里%打

招呼&的现象#恐怕一时消失不了$

所谓打招呼#通常指为某人或

某事说情# 希望能够网开一面#或

者是希望得到特殊关照$ 你找他打

个招呼#他找你打个招呼#互相关

照关照# 但这又产生一个问题#没

权力'没关系'没资源打招呼的人

怎么办+

当打招呼成为司空见惯的现

象#有人帮忙打招呼#有人能够找

到人打招呼#按照标准和要求明明

不能达成的事#通过打招呼偏偏办

成了#这个社会就变得不再公平公

正#腐败由此滋生$

当前#全党全国正加强党风政

风建设$ 认真学习思考中央有关要

求#我们不难发现#打招呼也应属

于明令禁止的行为$ 其原因有二$

第一# 打招呼属典型的不按规矩'

不按程序办事#正因为有人打了招

呼#影响了办事人员正常判断和决

策#使许多事情的结果与应有结果

相距甚远# 有的甚至带来严重后

果$ 对这样的问题#即使是一些经

常找别人打招呼的机关公职人员#

当别人找自己打招呼的时候#也是

十分勉为其难,不办吧#自己下次

也许也得求人)办吧#自己违反了

规则#破坏了风气#承担着风险$ 第

二#正因为打招呼现象存在#就衍

生出许多不公平' 不公正现象#那

些找不到关系'没人打招呼的普通

群众就对社会多了埋怨$

我们对%打招呼&这种坏风气#

要有戒备心$ 应按照中央要求#通

过宣传教育和监督'执纪'问责等

办法#努力营造科学'合法'公开'

公正的决策' 办事机制与环境#努

力铲除暗箱操作的土壤和条件#营

造不打招呼也能办事'打招呼无济

于事的好机制'好环境$

中央明确%八项规定&以后#社

会风气明显好转$ 但要有长效机

制#才能见长效$ 在这样的大背景

下#各级党员领导干部和机关公职

人员必须摒弃私心# 严格要求自

己$ 如果能自觉抵制庸俗关系并带

头遵守社会规则#努力不找别人打

招呼#尽量不为别人打招呼#让一

切事务按程序办'按规矩办#社会

环境就会越来越公平'公正$ 先有

干部的清正#才有社会的公平$ 无

论是干部也好# 普通公职人员也

好#只要手上握着权力公器#就要

力戒打招呼'%吃&招呼$
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老黄瓜刷绿漆#装嫩$这是人们

会常提到的一句歇后语$现在#火车

也要%装嫩&了$

报载#铁道部门表示#从今年年

底开始#北京'上海等铁路局所辖的

客车#除动车'高铁和城际列车外#

车体颜色将重新刷上绿色# 全新概

念的%绿皮车&将回归大众视野$

火车车体的颜色# 既是一个诗

意的话题#也是一个时代的见证$从

一开始最慢的绿皮车#到红皮车'蓝

皮车#再到白皮车#在张艺谋拍摄的

铁路宣传片中# 跑来跑去的是火车

也是历史$那些怀旧味道的电影中#

只要绿皮车一出现# 往往代表着过

去一个特定的时代$

而很多人关心的是# 重新把火

车刷绿#是不是合理'有没有必要+

支持者认为# 大体上统一火车

外观#比现在五花八门要强)改为旅

客容易接受的橄榄绿# 也不失为一

种营销手段$反对者却说#重新刷车

得浪费多少资源# 还不如想办法去

改善车速'服务和硬件设施)火车只

要不出安全事故' 服务质量高就行

了#刷个绿色有什么用+

个人支持后一种表态$应该说#

人们现在能见到绿皮车的机会越来

越少了$在这个时间就是金钱'效率

就是生命的时代# 不管出差还是旅

游#如要坐火车#出门的首选都是高

铁动车$ 不到万不得已 -譬如黄金

周' 春运时买不到票# 或是囊中羞

涩.#恐怕很少有人愿意花几倍的时

间去坐绿皮车吧$

在乘车人的心里# 绿皮车就是

%慢车&的代名词#谁不愿快一点到

站+所以#疑惑就出来了(((本已快

淘汰的事物# 怎么又要被生生推上

前台'招摇过市+什么颜色的车真有

那么重要+ 铁路方面喊着 %统一颜

色&#作为消费者#真正关心的却是

相关硬件设施和服务水准能否统一

提升+%面子&重新装扮后#%里子&能

不能也搞搞好+

与其花大笔钱去动车厢颜色的

脑筋# 不如多用点心对列车运输质

量和车站环境做改造$如果要绿#也

应该是争取另一种%绿&(((绿色购

票'绿色环境'绿色服务'绿色通行$


